

## Homélie de Pâques 2024

Mc 16, 1-7

Jn 20, 1-9

**Alléluia, Alléluia : Christ est ressuscité !** La pierre du tombeau a été roulée et enlevée : le Christ est Vivant, et il vient nous ressusciter nous-mêmes aujourd'hui, nous rendre vivants de sa vie dès maintenant ! C'est cela Pâques : c'est ressusciter avec le Christ !

**Mais comment vraiment ressusciter avec Lui pour chanter Alléluia pour nous et pas seulement pour Lui ?** Vous connaissez certainement l'Alléluia de Léonard Cohen<sup>1</sup>, ce chant que nous entendons régulièrement pour les mariages, les sépultures et d'autres célébrations dans nos églises. Ce n'est pas un chant liturgique et pourtant il a eu un succès énorme. Récemment j'ai eu l'occasion de lire le petit livre : « Prier 15 jours avec Léonard Cohen » qui explique, c'est très intéressant, que pour lui il y a deux sortes d'alléluia : **« l'Alléluia de sainteté et l'Alléluia brisé »**. **L'Alléluia de sainteté c'est l'Alléluia qu'on chante quand tout va bien pour nous, quand la pierre qui bouche notre cœur est roulée et enlevée**, quand notre cœur s'ouvre aux valeurs qui caractérisent les saints, ceux qui vivent de la vie de Dieu. **L'Alléluia brisé, c'est l'Alléluia qu'on peut chanter, qu'on doit chanter, quand tout va mal pour nous, quand notre cœur est brisé, déchiré, fissuré** et cette idée très originale, je vais la développer dans quelques instants mais d'abord voyons comment chanter l'Alléluia de sainteté !

- **Pour chanter l'Alléluia de sainteté, avec le Christ, avec son aide, avec sa grâce, roulons la pierre de notre égoïsme et de notre individualisme qui nous renferme sur nous-mêmes et ouvrons-nous aux autres, à tous les autres, à toutes les différences, pour partager, échanger, et vivre dans la tolérance, dans l'amitié, dans la fraternité.** Ne disons jamais : « celui-là je ne peux pas le voir, je ne ferai jamais rien avec lui. » **Ouvrons nos cœurs, tendons la main à tout le monde !** **Pour chanter l'alléluia de sainteté, roulons la pierre de notre méchanceté qui nous donne un cœur dur comme pierre**, un cœur qui juge, qui critique, qui condamne, qui rejette, qui blesse, qui fait mal aux autres et travaillons, labourons notre cœur trop dur pour qu'il devienne un cœur doux et humble comme celui de Jésus, un cœur sensible qui a de la compassion, un cœur bienveillant qui veut le bien des autres, un cœur bienfaisant qui leur fait du bien, bref cherchons à avoir, comme le dit la Bible, un cœur de chair qui bat, qui palpète, un cœur rempli d'amour et de charité pour tous ceux qu'on rencontre.

**Pour chanter l'Alléluia de sainteté, roulons la pierre de notre pessimisme**, de notre esprit systématiquement négatif qui ne voit que le mal partout, qui ne voit que la violence des guerres abominables, la violence des attentats terroristes ou qui ne voit que les scandales, les abus de toute sorte, la dégradation des mœurs, la perte de la foi et des valeurs, bref la décadence qui fait de notre monde un tombeau où la mort règne. **Roulons la pierre de notre pessimisme pour que notre cœur s'ouvre à la Lumière de l'Espérance qui voit Dieu à l'œuvre** dans tous les hommes de bonne volonté qui se battent pour la justice, la paix, la solidarité, la fraternité, à l'œuvre dans tous les témoins d'une foi vivante, vécue, une foi qui rayonne.

**Pour chanter l'Alléluia de sainteté, roulons la pierre de notre rationalisme, de nos doutes, de notre indifférence qui nous rendent imperméables comme de la pierre aux signes de Dieu, aveugles à la Présence de Dieu**, et cherchons au contraire à ouvrir notre cœur à l'Invisible, à la foi en Dieu l'Invisible, sachant « *qu'on ne voit bien qu'avec le cœur et que l'essentiel est invisible pour les yeux !* »<sup>2</sup>

---

<sup>1</sup>Leonard Cohen né le 21 septembre 1934 à Westmount et mort le 7 novembre 2016 à Los Angeles, est un auteur-compositeur-interprète, musicien, poète, romancier et peintre canadien du Québec, auteur d'un célèbre Alléluia.

<sup>2</sup> Le Petit Prince de Saint Exupéry

**Pour chanter l'Alléluia de sainteté, roulons la pierre de notre paresse, de notre immobilisme, qui nous rend semblables à des pierres qu'on ne peut bouger** ; et grâce au souffle, à l'énergie de l'Esprit qui a ressuscité Jésus, **bougeons-nous, remuons-nous**, levons-nous et agissons, bâtissons des projets, allons de l'avant, passons aux actes.

Oui, pour chanter l'Alléluia de sainteté, avec le Christ Vivant, roulons toutes les pierres qui bouchent notre cœur et ouvrons-nous à toutes les valeurs qu'ont vécu les Saints et qui font jaillir en nous la vie du Christ Ressuscité.

- **Mais comment chanter Alléluia** quand on est brisé par des épreuves terribles, l'annonce d'une maladie incurable, le deuil d'un proche, les échecs, les conflits, tout ce qui nous fait crier comme Jésus sur la Croix : « *Mon Dieu, mon Dieu, pourquoi m'as-tu abandonné ?* »

Dans ces cas-là on peut se révolter, crier à l'injustice, se mettre en colère contre Dieu, contre la vie et alors notre cœur se ferme et devient dur comme pierre. C'est ce qui se passe dans le cœur de bien des gens comme de ce jeune parent de 35 ans que j'ai visité récemment. Il a perdu sa jeune épouse il y a deux ans morte d'un cancer foudroyant deux mois après avoir accouché de son deuxième enfant qui a maintenant deux ans. Je suis allé chez lui pour lui parler du baptême que la grand-mère souhaitait mais finalement il le refuse parce que pour lui si Dieu était bon et tout-puissant, il ne laisserait pas de tels drames se produire. Oui, on peut se révolter contre Dieu, ça se comprend, mais alors notre cœur se ferme et il n'y a plus d'espoir possible. **Mais on peut aussi laisser la lumière d'En-Haut, la lumière de Dieu, la lumière de l'Espérance passer par nos brisures, nos fissures, nos déchirures.** Quand une porte est blindée, aucune lumière ne passe alors qu'elle passe par les fissures, les brisures d'une porte abîmée comme elle passe par une tenture déchirée. C'est ce qu'explique Léonard Cohen par cette phrase : « *Il y a une fissure en toute chose, c'est ainsi que la lumière y pénètre.* »

Oui quand tout va mal et qu'on est brisé, ne pensons pas que Dieu nous a abandonnés mais qu'il va nous rejoindre autrement que quand tout va bien, il va passer par la brisure, la fissure de notre cœur pour nous éclairer de sa Lumière, la Lumière de l'Espérance qui nous redonnera la force de repartir, de nous reconstruire, de tirer du pire qui nous arrive un bien, un mieux. Ce sera dur, long, mais nous finirons par chanter ce que Léonard Cohen appelle l'Alléluia brisé qui vaut bien l'Alléluia de sainteté. Et même nous pourrions comme lui nous agenouiller devant la force d'En-Haut qui nous envoie cette lumière comme il l'expliquait à son public bouleversé : « *Beaucoup de gens me demandent ce que je pense de toute cette vallée de larmes, et des choses qui s'y produisent. Or, je ne détiens aucune réponse à quoi que ce soit, et je suis juste venu ici pour vous chanter des chansons qui ont été inspirées par quelque chose que j'espère bien plus profond, et bien plus grand que moi... Tout ce que je sais, c'est qu'un œil nous observe, qu'un jugement pèse sur toutes nos actions, et c'est à cette grande force, qui est plus grande que n'importe quel gouvernement que va mon admiration. C'est face à elle que je m'agenouille avec respect, et c'est à ce grand jugement que je dédie cette chanson, qui a pour titre « Hallélujah »*

Alors oui en cette fête de Pâques agenouillons-nous devant le Christ Ressuscité pour Lui chanter notre Alléluia de sainteté et notre Alléluia brisé !

Amen ! Alléluia !

**René Pichon**